

**BOLETIN OFICIAL
DEL OBISPADO
DE SALAMANCA**

- Año 129
- junio 1978
- Número 6

santa sede

Sagrada Congregación para la Doctrina de la Fe

Respuesta a una pregunta sobre la absolución general

La Sagrada Congregación para la Doctrina de la Fe, dio, el día 20 de enero de 1978, respuesta a una pregunta acerca de la absolución sacramental general. Damos a continuación el texto —traducido del original inglés— de la pregunta y respuesta.

UNA PREGUNTA ACERCA DE LA ABSOLUCION GENERAL

En cierta jurisdicción eclesiástica «X» se planeaban especiales celebraciones penitenciales como preparación a la Pascua, se especificaban los lugares y tiempos en que se iba a dar la absolución general y se señalaban los actos de preparación del pueblo a dichas celebraciones.

Este plan pastoral fue recibido favorablemente por los fieles y se dio la absolución general en presencia de varios sacerdotes, de los que algunos eran también penitentes.

Este caso, ¿está conforme con las normas establecidas para poder dar la absolución general?

RESPUESTA

La Sagrada Congregación para la Doctrina de la Fe responde que el caso citado no está en conformidad con las *Normae*

pastorales circa absolutionem sacramentalem generali modo impartiendam de 1972 (AAS, vol. 64, págs. 510-514; el texto de este documento de la Sagrada Congregación para la Doctrina de la Fe «Normas pastorales para dar la absolución sacramental general», lleva fecha del 16 de junio y fue publicado en nuestro número del 16 de julio de 1972, pág. 12), porque no se cumplen de hecho, en las circunstancias descritas, las condiciones requeridas para poder realizar esta práctica extraordinaria de la absolución general.

1. La norma III exige (para poder dar la absolución sacramental general) que los fieles sean muy numerosos y no haya a disposición suficientes sacerdotes para escuchar la confesión de cada uno en un tiempo razonable, de forma que por ello los penitentes se vean obligados, sin culpa suya, a quedar privados por largo tiempo de la gracia sacramental o de la sagrada comunión.

El caso descrito no presenta razón ninguna para que los fieles no puedan encontrar otras oportunidades de confesar o comulgar, pues la confesión y la comunión son administradas regularmente en sus parroquias; tal razón puede presentarse, por ejemplo, cuando haya un solo sacerdote para visitar lejanas estaciones de misión y con escasísima frecuencia.

2. La norma IV exige que los obispos y sacerdotes organicen el cumplimiento de los deberes pastorales de tal manera que se dedique al ministerio de la confesión un número suficiente de sacerdotes.

El caso descrito no presenta razón ninguna para que los sacerdotes disponibles no puedan organizar las confesiones según el procedimiento normal de acuerdo con los números 15-21 y 22-30 del *Ordo Paenitentiae*.

Cardenal Franjo SEPER,
*Prefecto de la Sagrada Congregación
para la Doctrina de la Fe*

iglesia diocesana

Cancillería - Secretaría

Ultimos nombramientos

- Vicario Responsable de San Marcos: D. Leandro Lozano Escribano (8-III-78).
- Vicario Responsable de San Marcos: D. Rafael Sánchez Pascual (8-III-78).
- Capellán del Hospital de la Santísima Trinidad: D. Angel Gómez Blázquez (13-IV-78).
- Encargado de Parada de Rubiales: P. Pedro Merino Camprovín, agustino recoleto (2-V-78).
- Encargado de Pedroso de Armuña: idem.
- Capellán del Convento de “Madre de Dios”: D. Rodrigo Rodríguez González (3-V-78).
- Encargado de Topas: D. Antonio Díaz Marcos (5-V-78).
- Encargado de Palencia de Negrilla: D. Eloy García Delgado (5-V-78).
- Encargado de Negrilla de Palencia: idem.
- Encargado de Forfoleda: D. Teófilo Alonso Alonso (6-V-78).
- Encargado de Berrocal de Huebra: D. Juan Luis Robles (diocesano de Ciudad Rodrigo) (9-V-78).

Obras Misionales Pontificias

Memoria anual 1977-78

Consideramos a las O. M. P. integradas en la perspectiva más amplia de la Delegación Diocesana y el Consejo Diocesano de Misiones.

También damos por supuestos los objetivos generales de animación y cooperación misionera a diferentes niveles, que se encuentran ya expuestos en la Memoria del curso anterior 1976-77.

Nos atenemos, pues, a consignar, en esta relación, los objetivos prioritarios previstos para este curso, los logros, dificultades y fallos habidos y los objetivos previsibles para el próximo curso.

1. OBJETIVOS PRIORITARIOS DEL CURSO 77-78

Nos habíamos propuesto perseguir tres objetivos con prioridad durante el presente curso:

- Lograr una representatividad real y participación efectiva de todos los sectores pastorales en el Consejo Diocesano de Misiones.
- Una dedicación preferente a grupos de jóvenes con los que se viese posibilidad de realizar una acción continuada de animación misionera.
- Creación y puesta en funcionamiento de un equipo de animadores misioneros, especialmente para actuar los fines de semana en parroquias y, a ser posible, otros días en los centros escolares y de formación.

2. LOGROS

Se ha conseguido la consolidación del Consejo Diocesano, que se reúne invariablemente todos los jueves para revisar lo hecho; informarse, estudiar y programar nuevas actividades y comprometerse y distribuir tareas concretas para su ejecución. Se constata un creciente interés y participación.

Una de las primeras tareas llevadas a cabo en el presente curso

ha sido la redacción y propuesta al obispo para su aprobación, de los estatutos del propio consejo.

En cuanto al grupo misionero de jóvenes, se reúne todos los viernes, al menos un par de horas, en sesiones de oración, estudio y revisión y planificación de actividades. Estas se han orientado en dos direcciones:

— Animación y catequesis misionera en pueblos y parroquias de la ciudad, los fines de semana.

— Participación activa en el movimiento diocesano de la Pascua Juvenil, con ánimo de dar presencia misionera.

Han pasado por el grupo a lo largo del curso más de veinticinco jóvenes interesados. Participan asiduamente, con un mayor entusiasmo y compromiso cada día, una docena, alguno de ellos con definida vocación misionera. Estos tienen, además, cada quince días, otra reunión específica de preparación para irse al Tercer Mundo como misioneros seculares.

El grupo de jóvenes ha constituido, también, el equipo más constante de animación misionera, en íntima colaboración con el Delegado Diocesano de Misiones.

Otros logros notables han sido:

— La incorporación a los trabajos del Secretariado de una señorita de la OCASHA, que atiende al público durante dos horas por la tarde y está poniendo al día y completando los ficheros. Se reúne con la señorita que trabaja por las mañanas y el Delegado, media hora todos los lunes para encontrar la coordinación y el sentido de los trabajos de la semana en el Secretariado.

— La publicación bimensual del boletín misionero diocesano "Misionorama", con una tirada de 5.000 ejemplares cada vez. Las suscripciones de socios permanentes no han sido muchas, pero se nota su eficacia en la ampliación y profundidad del círculo de relaciones de personas y entidades con la Delegación Diocesana.

Lo agradecen especialmente los misioneros salmantinos de vanguardia.

Se completa con un programa mensual en la radio que lleva el mismo título de "Misionorama".

- En los actos —algunos de ellos masivos y de éxito notable— programados con ocasión del Domundo y la Santa Infancia, se ha notado una participación mayor, especialmente de religiosos y catequistas.
- Se ha mantenido una relación más intensa con las tres misioneras seglares que trabajan en Colombia y con un matrimonio que ha marchado al Paraguay, así como con los misioneros religiosos de paso en nuestra diócesis por motivos familiares o de descanso.
- Se considera parte significativa en el conjunto de actividades misioneras de la diócesis, la experiencia misional directa del Delegado, que está teniendo lugar al término de este curso en una parroquia de Abomey (Benin).
- Se ha consolidado y crece el grupo de servidores de Enfermos Misioneros que hacen de enlaces con los enfermos de las parroquias de la ciudad y los centros asistenciales y tienen sus reuniones una vez al mes.
- Se ha incrementado notablemente el fondo de medios audiovisuales para préstamo y uso directo de la Delegación.
- Por fin, se significa el incremento notable de las colectas (pasando de cuatro a cinco millones, en números redondos) y la entrega, por primera vez, de 150.000 pts. procedentes del fondo diocesano, como cuota misional comunitaria.

3. DIFICULTADES. FALLOS. OBJETIVOS FUTUROS

Las mayores dificultades las hemos observado en la inercia del clero diocesano y religiosos, y en la falta de preparación y compromiso permanente de personas para trabajar en la animación misionera de los diferentes sectores.

En consecuencia, el fallo mayor ha sido no haber podido dar el paso hacia una representación real de los diversos sectores pastorales en el Consejo Diocesano de Misiones.

Los objetivos prioritarios para el próximo curso, supuesta la aprobación del Consejo, serán:

- Una relación más personal con las zonas pastorales, rurales especialmente.
- Buscar una integración mayor en la pastoral general diocesana.

- Procurar conseguir un equipo de animación permanente del Movimiento Infantil Misionero.
- Un contacto mayor con las residencias de estudiantes.
- Conectar con ambas universidades a nivel práctico de seminarios y conferencias con dimensión universal.

Salamanca, mayo 1978.

JUAN ROBLES

Apostolado Juvenil en Salamanca

El Movimiento Junior

1. EL MOVIMIENTO JUNIOR

a) *Está abierto a los niños*

El Junior es de hecho una tarea de chavales desde los ocho y nueve años hasta casi los quince. Con ellos vamos unos jóvenes y adultos que no sabemos cómo llamarnos: ¿educadores?, ¿responsables?, ¿animadores? Ninguna denominación nos satisface. Lo cuál ya habla de una intuición muy clara y muy exigente para todo el Movimiento. Lo importante es que los niños y preadolescentes hagan y decidan. Los mayores estamos para acompañar esa vida y facilitar que se exprese con todo lo que encierra de signo de Mundo Nuevo esa vocación de constructores del Reino de Dios que creemos en ellos.

El Junior está abierto a los niños de todos los ambientes presente en las grandes ciudades del Estado español como en pequeños pueblos de Castilla. Por supuesto, con las mismas intuiciones, pero con muy variadas formas de acción y organización, según el ambiente del que forman parte. De hecho, más extendido en medios populares.

Dentro de la variedad de situaciones que viven los niños en nuestra sociedad española, en el Movimiento se revitaliza esa organización básica de los chavales: *la pandilla*. Unas veces más espontánea en su medio ordinario de vida (pueblos, barrios) y otras casi formadas en el marco que ofrece un centro Junior como espacio que les ofrece una oportunidad de organizarse y vivir a su aire.

Dentro de ese mundo infantil que son las pandillas, hechas o haciéndose, de los chicos y chicas, el Junior les ofrece un cauce de valorar sus vidas, de intensificarlas; de jugarla intensamente enfrentándoles a todo lo que les rodea con vistas a que aporten lo que puedan y sean actores responsables de ese mundo nuevo que Dios en Cristo quiere ya aquí y ahora.

De cara al desarrollo de las *pandillas*, auténticas comunidades de base militantes en el mundo infantil, va la campaña de Iniciación “Tras un mundo nuevo”. *El juego, las reuniones, la reflexiones*, sobre lo que hacen, el descubrir a su estilo la realidad que les rodea y hacer algo para mejorarla según lo que ellos descubren, buscando la luz que desde Cristo nos llega, constituyen la trama y el estilo del junior. Los grupos ya iniciados plantean campañas más concretas allí donde viven.

En estos momentos el Movimiento ve claro que debe apoyar desde los primeros contactos con los niños todo eso que constituye las *convicciones fundamentales del Junior*:

- el niño es ya persona
- el niño no pierde el tiempo cuando juega
- el niño es creyente, puede ser cristiano activo desde hoy mismo
- el Movimiento se realiza por la acción de los niños
- todo lo que debemos ofrecerle es valorar su vida y cauces de expresión y de ser fermento donde vive.

A nivel de educadores estamos emplazados a una continua reflexión sobre toda la vida del mundo infantil, y más en concreto sobre la vida y manera cómo el Junior es fiel a esa vocación de acción responsable en la sociedad y en la Iglesia que tienen todos los niños. En esa línea se orientan las *Jornadas Nacionales* de cada año, los encuentros por *centros juniors* y por diócesis... Las publicaciones que a diferentes niveles sacamos. Sin olvidar el compromiso que adquirimos por contribuir a que estos derechos y capacidades sean reconocidos no sólo dentro del Junior.

b) *Abierto a todos los ambientes*

El Junior actualmente se desarrolla en diferentes medios sociales. Esto no quiere decir que actúe de modo indiferenciado, dado que el principio básico es partir de la vida del niño, tanto en sus peculiaridades psicológicas (el niño es diferente al joven y al adulto) como en las sociológicas (la acción a llevar a cabo será respuesta a la reali-

dad de hecho diversificada socialmente). En las Jornadas Nacionales del año pasado en Alicante concluimos que: "El Junior es una opción concreta para hacer un Mundo Nuevo donde no haya dominantes ni dominados, y está abierto a todos los ambientes que luchan por ello".

El método del Movimiento Junior es esa dinámica de *acción-reflexión-acción* con la *celebración* como ingrediente cristiano que surge en medio de todo el proceso. Acción que consiste en todo el hacer del que es capaz todo niño y todo preadolescente: Toda su vida es acción. El Movimiento quiere valorizarla y reconocerla, y cuando haga falta sugerirá actividades que le ayuden a expresar esas capacidades de acción a veces adormecidas por la sociedad.

El juego es su forma de vivir y expresarse, y de esta forma, juego y aventura, en el movimiento impulsan al niño. Evangelizar sería animar hacia el desarrollo de esos valores del Reino que están en el corazón de los niños: amistad, apertura a lo nuevo y a crecer, solidaridad, generosidad, unión, servicio, contemplación gozosa de lo bueno y bello. Comunicar lo que unos descubren y poseen...

El grupo que así vive y además reflexiona sobre ello, va en el movimiento a través de sus compañeros y educadores haciendo referencia al Cristo del Evangelio, donde tenemos el hombre nuevo, la realización de lo que buscamos.

2. EL MOVIMIENTO JUNIOR EN SALAMANCA

Después de anotar un poco la "ideología" del Movimiento pasamos a detallar brevemente la situación del Movimiento en Salamanca. Actualmente somos unos cuatrocientos niños y sesenta educadores repartidos en ocho centros en la ciudad y uno rural, en Alba de Tormes. Los niños se agrupan en equipos-pandillas con uno o dos educadores. Varios equipos forman los centros: unos en parroquias: María Mediadora, Santa Teresa y San Isidro; y otros en colegios: Esclavas, Siervas de San José, Amor de Dios y Calatrava. Otro en el barrio de San José Obrero y el otro en el colegio Santa Isabel, de Alba de Tormes.

Los niños se reúnen en Asambleas de centro y el equipo de educadores de cada centro tiene un representante en la Comisión Diocesana y el Pleno Diocesano, órganos que coordinan el Movimiento junto con la Asamblea de educadores, en toda la Diócesis de Salamanca.

Económicamente el Movimiento se mantiene con la aportación de una cuota mensual de los niños y de los educadores. El Movimiento

Junior no percibe ninguna subvención de nadie. Como es un Movimiento de niños apenas se puede mantener por sus socios, ya que el dinero que puede aportar un niño no es mucho.

Actividades que realizamos el curso 76-77

- *Actividades de equipo*: juegos, reuniones y celebraciones, ayudados de diverso material: fotopalabra, medios audio-visuales, sociogramas, murales, recortes y álbumes, revistas, técnicas de expresión, planos, observación directa.
- *Actividades de centro*: grandes juegos, acampadas, excursiones, convivencias de Candelario y Zamora.
- *Actividades a nivel de Movimiento*:
 - *Día de la Amistad*: en el Seminario Calatrava, gran juego, comida, Festival-Fuêgo de campamento.
 - *Navidad Junior*:
 - *a nivel de niños*: en el Seminario Calatrava, celebración de la Navidad, interpretación de villancicos, Festival, ágape...
 - *a nivel de educadores*: convivencia en Cereceda de la Sierra con la gente de ese pueblo.
 - *Día del Junior*: se celebró en Valdejimena, cerca de 400 niños con sus educadores y padres lo celebramos con grandes juegos, festival, Eucaristía. El día anterior se celebró la Promesa Junior por los equipos que quisieron en el Colegio de las Esclavas. Después montaje audio-visual sobre el campamento Virgen de la Peña para padres y educadores.
 - *Campamentos*:
 - Dos turnos en Candelario. Campamento "Virgen de la Peña", donde acogió unos doscientos niños y educadores.
 - El campamento "Virgen de la Peña" es un campamento del Movimiento Junior con muchos años de experiencia.
 - *A nivel de educadores*:
 - Encuentro de formación en enero en el Colegio de las Siervas de San José, de un fin de semana de duración.
 - Tres fines de semana a Medina del Campo para las reuniones de la Región del Duero, de la que formamos parte.
 - Participación en los cursos para Jefes de campamentos, albergues y colonias infantiles de la D. G. J.
 - Jornadas Nacionales en Alicante durante una semana.
 - Acampada en Gredos.

- **Primer Festival de la canción:**
 - Participaron los niños juniors.
 - Canciones nuevas, originales.
 - Salió el himno para el campamento "Virgen de la Peña".
- **Jornadas Diocesanas de Salamanca:**
 - Anuales.
 - Para preparar el trabajo del nuevo curso.
 - Duración: dos fines de semana en los PP. Escolapios.
- **Publicación de una revista:**
 - Para los miembros del Movimiento.
 - Título: "Crecer juntos".
 - Motivo: intercambio y comunicación de lo que vamos haciendo.

...Para todas estas actividades, aun las del campamento, no hemos recibido subvención alguna por parte de algún organismo, todo lo hemos sufragado con el dinero de nuestros bolsillos.

Salamanca, 30 de marzo de 1978.

MOVIMIENTO "JUNIOR" SALAMANCA

noticiario

Cursos de Verano para sacerdotes y religiosos(as)

SAGRADA ESCRITURA

XXXV SEMANA BIBLICA ESPAÑOLA

- Organiza: «Instituto Francisco Suárez» del C.S.I.C.
- Título general del Curso: «XXXV Semana Bíblica Española».
- Lugar: MADRID - Duque de Medinaceli, 4.
- Fechas: 18-22 de septiembre de 1978.
- Precio del Curso: Gratis.
- Pensión: No hay pensión asegurada. Por cuenta del semanista.
- Dirección para inscripción: Instituto Francisco Suárez. XXXV Semana Bíblica Española. Calle Duque de Medinaceli, 4. MADRID - 14.

TEMAS FUNDAMENTALES DE HERMENEUTICA BIBLICA

- Organiza: Facultad de Teología. Universidad de Navarra. Pamplona.
- Título general del curso: «Temas fundamentales de Hermenéutica bíblica y otras cuestiones».
- Destinatarios: Sacerdotes.
- Lugar: PAMPLONA - Facultad de Teología. Universidad de Navarra.
- Fechas: 18 al 22 de julio de 1978.
- Precio del Curso: 2.500 pesetas.
- Pensión: Hay hospedaje asegurado. El precio de la pensión será de unas 650 pesetas diarios aproximadamente.
- Dirección para inscripción: Secretario del «IX Curso de Verano para Sacerdotes». Facultad de Teología. Universidad de Navarra. PAMPLONA.
- Fecha tope de inscripción: 15 de julio de 1978.

ESTUDIOS BIBLICOS

- Organiza: «Instituto de Ciencias Bíblicas de Madrid».
- Título general del Curso: «X Curso Bíblico de Verano: Curso de Iniciación y Formación Permanente en la Sagrada Escritura».

- Lugar: MADRID - Calle Claudio Coello, 141.
- Fechas: 10 al 29 de julio de 1978.
- Precio del Curso: 3.600 pesetas.
- Dirección para inscripción: P. Vicente Martínez Sierra. Calle Claudio Coello, 141. Tel. 262.87.00. MADRID - 6.
- Fecha tope de inscripción: Antes del 10 de julio para efectos de organización. El pago de la matrícula y la formalización definitiva puede hacerse en los primeros días del Curso.
- N. B. No podemos ofrecer alojamiento a los alumnos.

TEOLOGIA DOGMATICA Y MORAL

XIV COLOQUIO DE MORAL

- Organiza: «Universidad Pontificia de Comillas».
- Título general del Curso: «XIV Coloquio de Moral».
- Temario: Algunos Problemas Morales presentes en nuestra vida política:
 - Enseñanza,
 - Aborto,
 - Divorcio,
 - El estado ético.
- Destinatarios: Profesores de Moral, Peritos.
- Lugar: MADRID - Colegio Mayor Comillas.
- Fechas: 5 al 9 de septiembre de 1978.
- Precio del Curso: 1.500 pesetas.
- Pensión: Sí. Plaza limitadas (50).
- Precio de la pensión: 500 ptas. pensión completa.
- Dirección para inscripción: Coloquio Moral. Universidad de Comillas. Tels. 734.39.50 - 734.66.00. MADRID - 34.
- Fecha tope de inscripción: 30 de agosto de 1978.

XI SEMANA DE ESTUDIOS Y COLOQUIOS SOBRE PROBLEMAS TEOLOGICOS ACTUALES ACERCA DE MARXISMO Y CRISTIANISMO

- Organiza: Comisión Episcopal para la Doctrina de la Fe y su Secretariado Nacional.
- Título general del Curso: «XI Semana de Estudios y Coloquios sobre Problemas Teológicos Actuales acerca de Marxismo y Cristianismo».

- Lugar: LEON - Real Colegiata de San Isidoro.
- Fechas: Desde el 28 de agosto al 2 de septiembre.
- Precio del Curso: 1.500 ptas., con posibilidad de medias becas.
- Pensión: Sí. Alrededor de 500 pesetas.
- Dirección para inscripción: Secretariado de la Comisión. Calle Alfonso XI, 4, 1.º. Tel. 232.48.32. MADRID - 14 —aproximadamente hasta el 20 de julio—. A partir de esa fecha, a: Real Colegiata de San Isidoro de León. Tel. 23.66.00.
- Fecha tope de inscripción: El mismo día del comienzo del Curso: 28 de agosto.
- N. B. Próximamente, se hará el anuncio completo de Ponencias y Profesores de la Semana.

SACERDOCIO, VOCACIONES Y VIDA RELIGIOSA

ESTUDIOS SACERDOTALES

- Organiza: «Facultad Teológica de Burgos».
- Título general del Curso: «La pluralidad del ministerio del sacerdocio ministerial en los primeros siglos».
- Lugar: BURGOS - Sede de la Facultad de Teología.
- Fechas: 13 al 15 de julio de 1978.
- Precio del Curso: Incluidas en la pensión.
- Pensión: Sí. 500 pesetas diarios, pensión completa. (En la Residencia Sacerdotal de la Facultad de Teología).
- Dirección para inscripción: Secretaría del Simposio. Facultad de Teología. Tel. 20.02.43. BURGOS.
- Fecha tope de inscripción: Hasta el 30 de junio.

CURSO DE PASTORAL VOCACIONAL

- Organiza: «Instituto Vocacional Maestro Avila, de la Hermandad de Sacerdotes Operarios».
- Título general del Curso: «Curso de Pastoral Vocacional».
- Lugar: SALAMANCA.
- Fechas: 4 al 21 de julio.
- Precio del Curso: Matrícula 4.000 pesetas.
- Pensión: Existe un número de plazas amplio, pero limitado. Se conceden por orden de inscripción.
- Precio: Habitación doble con baño: 425 ptas. Habitación doble sin baño: 400 ptas. Habitación sencilla sin baño: 375 ptas.

- Dirección para inscripción: Instituto Vocacional Maestro Avila. Apdo. 316. Fonseca, 15. Tel. 21.42.00 - 21.62.00. SALAMANCA.
- Fecha tope de inscripción: 25 de julio.

CURSO PARA ANIMADORES DE GRUPO

- Organiza: «Instituto Vocacional Maestro Avila».
- Título general del Curso: «Curso para animadores de grupo».
- Lugar: SALAMANCA.
- Fechas: 10 al 15 de julio de 1978.
- Precio del Curso: Matrícula: 2.500 pesetas.
- Pensión: Como en el Curso de Pastoral Vocacional que organiza el mismo Centro. El número de asistentes a este Curso es limitado. Las plazas se conceden por orden de inscripción.
- Dirección para inscripción: Instituto Vocacional Maestro Avila. Apdo. 316. Tel. 21.42.00 - 21.62.00. SALAMANCA.
- Fecha tope de inscripción: 30 de junio.
- Nota: Los dos Cursos se hallan avalados por el ICE de la Universidad Pontificia de Salamanca como Cursos de actualización para el profesorado.

CATEQUETICA

D2. «LA CATEQUESIS PARROQUIAL»

- Organiza: «Departamento de Pastoral y Catequesis. Universidad de Navarra».
- Título general del Curso: D2. «La Catequesis Parroquial».
- Lugar: PAMPLONA - Facultad de Teología. Universidad de Navarra.
- Fechas: 31 de julio al 5 de agosto de 1978.
- Precio del Curso: 8.000 pesetas. (Según acuerdo con el INCIE los participantes estarán exentos de tasas por matrícula y sólo deberán abonar la cantidad de 1.250 ptas. para cubrir gastos no incluidos en el acuerdo).
- Pensión: Sí. 600 ó 650 ptas., aproximadamente.
- Dirección para inscripción: Departamento de Pastoral y Catequesis. Facultad de Teología - Universidad de Navarra. PAMPLONA.
- Fecha tope de inscripción: 15 días antes de la celebración.

CURSOS DE CATEQUESIS

— Organiza: Secretariado Nacional de Catequesis.

A. *Iniciación al catecumenado de adultos:*

— Santiago de Compostela: 4-14 de julio de 1978.

— Cáceres: 4-9 de septiembre de 1978.

B. *Iniciación al catecumenado juvenil:*

— Palencia: 17-22 de julio de 1978.

— Moncada (Valencia): 4-9 de septiembre de 1978.

C. *Educación en la fe de adolescentes (CENIEC):*

— Curso Básico: Moncada (Valencia): 4-14 de julio de 1978.

— Profundización: Moncada (Valencia): 4-14 de julio de 1978.

D. *Iniciación a la comunidad cristiana:*

— Salamanca: 12-21 de julio de 1978.

E. *Lenguaje audiovisual:*

— Primer Curso: Salamanca: 18-28 de julio de 1978.

— Segundo Curso: Salamanca: 4-14 de julio de 1978.

F. *Educación religiosa en formación profesional (CENIEC):*

— F.P.I. (Seminario 1.º): León: 18-28 de julio. Agua Dulce (Almería): 30-9 de agosto de 1978.

— F.P.I. (Seminario 2.º): Santiago de Compostela: 12-22 de julio de 1978.

— Dirección para inscripción: Secretariado Nacional de Catequesis. Calle Alfonso XI, 4, 1.º. Tel. 232.48.52. MADRID - 14. En los Secretariados Diocesanos de Catequesis.

MISIONOLOGIA

XXXI SEMANA ESPAÑOLA DE MISIONOLOGIA

— Organiza: «Secretariado de Semanas Españolas de Misionología». Bajo la dirección y presidencia de Semanas, integrada por el Arzobispo de Burgos, Mons. García de Sierra, y Mons. Larrauri, Obispo Director Nacional de OMP y Presidente de la C.E. de Misiones.

— Título general del curso: «XXXI Semana Española de Misionología».

— Lugar: BURGOS - Facultad de Teología y Seminario Mayor de San Jerónimo.

— Fechas: 31 de julio al 4 de agosto de 1978.

— Precio del Curso; Matrícula: 500 pesetas. Cursillo: 2.000 pesetas.

- Precio de la pensión: 400 pesetas diarias.
- Dirección para inscripción: Secretariado de Semanas Misionales. Apto. 400. Tel. 20.10.04. BURGOS.
- Fecha tope de inscripción: 24 de julio de 1978.

ESPIRITUALIDAD

IV SEMANA DE TEOLOGIA ESPIRITUAL

- Organiza: Centro de Estudios de Teología Espiritual.
- Título general del Curso: «IV Semana de Teología Espiritual - Eucaristía y Vida Cristiana».
- Lugar: TOLEDO - Seminario Mayor.
- Fechas: 3 al 7 de julio de 1978.
- Inscripciones: Individual: 1.500 ptas.; colectiva: 1.000 ptas. por persona; de colaboración: 2.000 ptas.
- Pensión: Sí. Plazas limitadas.
- Precio de la pensión: 350-400 ptas., pensión completa diaria.
- Dirección para inscripción: Centro de Estudios de Teología Espiritual. Calle Espartinas, 3, 1.º. MADRID-1.
- Fecha tope de inscripción: 20 de junio de 1978.

TEOLOGIA DE LA SANTIDAD CRISTIANA

- Organiza: «Centro de Estudios de Teología Espiritual».
- Título general del Curso: Curso Intensivo de Teología Espiritual: «Teología de la Santidad Cristiana».
- Lugar: ARAVACA-MADRID - Residencia «El Pilar».
- Fechas: 17 al 29 de julio de 1978.
- Precio del Curso: 500 pesetas.
- Pensión: Sí. Pensión completa: 350 pesetas. Posibilidad de medio-pensionistas.
- Dirección para inscripción: Centro de Estudios de Teología Espiritual. Calle Espartinas, 3, 1.º. MADRID-1.
- Fecha tope de inscripción: 14 de julio de 1978.

EJERCICIOS INTENSIVOS PARA SACERDOTES

- AGULLENT (Valencia): del 19 de junio al 1 de julio de 1978.
Director: D. Feliciano Pagés, Canónigo de Tarragona.
Inscripción: Casa de Ejercicios, AGULLENT (Valencia).
- BADAJOZ: del 19 de junio al 1 de julio de 1978.

- Director: P. Clemente Espinosa, S.J.
 Inscripción: M. I. Sr. Delegado de Pastoral. Curia Episcopal. BADAJOZ.
- CASTALLA (Alicante): del 10 al 22 de julio de 1978.
 Director: P. Clemente Espinosa, S.J.
 Inscripción: D. Antonio Poveda. Obispado. ALICANTE.
- LUGO: del 21 de agosto al 2 de septiembre de 1978.
 Director: D. Jesús Garay, Presidente de la Unión Apostólica del Clero en España.
 Inscripción: D. Indalecio Gómez, Delegado de Pastoral. Obispado. LUGO.
- BARCELONA: del 4 al 16 de septiembre de 1978.
 Director: P. Pedro Suñer, S.J.
 Inscripción: Casa de Ejercicios. Dr. Amigant, 32. BARCELONA - 17.
- AGULLENT (Valencia): del 11 al 23 de septiembre de 1978.
 Director:
 Inscripción: Casa de Ejercicios. AGULLENT (Valencia).
- GRANADA: del 4 al 16 de septiembre en la Casa de San Pablo.
 Director: D. Feliciano Pagés, Canónigo de Tarragona.
 Inscripción: D. Leonardo Navas. Placeta de Gracia, 6. GRANADA.
- LOS NEGRALES (Madrid): del 4 al 16 de septiembre de 1978.
 Director: D. Julio Navarro.
 Inscripción: D. Julio Navarro. Consejo Diocesano de Misiones. Calle Modesto Lafuente, 11. MADRID - 3.
- LOYOLA: del 18 al 30 de septiembre de 1978.
 Director: P. Clemente Espinosa, S.J.
 Inscripción: Santuario de Yoyola. AZPEITIA (Guipúzcoa)..
- COVADONGA: del 11 al 23 de septiembre de 1978.
 Director: P. Gabriel Mangada, S.J.
 Inscripción: D. Feliciano Redondo. Parroquia de San Tirso. OVIEDO.

Ejercicios Espirituales para Sacerdotes

ALMERIA

Lugar: Aguadulce, Seminario de Verano.

Director: D. Antonio Ceballos Atienza, Delegado Diocesano del Clero y Rector del Seminario Mayor de Jaén.

Fecha: Mes de septiembre, desde el día 4 a mediodía hasta el 8 después de la comida.

Pensión: 350 ptas. diarias.

Inscripción: Dirigirse al Delegado Diocesano del Clero.

GRANADA Y GUADIX

Lugar: Casa de San Pablo. Carretera de Murcia.

Director: Mons. José Méndez Asensio, Arzobispo de Granada.

Fecha: Mes de septiembre, desde el 18 al mediodía hasta el 23 por la mañana.

Pensión: 350 ptas. diarias.

J A E N

— *Primera tanda:*

Fecha: Mes de junio, del día 26 hasta el día 1 de julio.

Lugar: Baeza (La Yedra).

Director: Un sacerdote del «Opus Dei».

— *Segunda tanda:*

Fecha: Mes de septiembre, del día 4 al mediodía hasta el día 9 por la mañana.

Lugar: Casa de Ejercicios de la Yedra (Baeza).

Director: D. Antonio Rodríguez Carmona, Rector del Seminario Mayor de Almería y Profesor de Sagrada Escritura de la Facultad de Teología de Granada.

— *Tercera tanda:*

Fecha: Mes de septiembre, del día 11 al mediodía hasta el día 15 por la mañana.

Director: D. Antonio Ceballos Atienza, Rector del Seminario Diocesano de Jaén y Delegado Diocesano del Clero.

Inscripción: Delegado Diocesano del Clero.

MALAGA

— *Primera tanda:*

Lugar: El Olivar.

Director: Mons. Manuel Casares Hervás, Obispo de la Diócesis de Almería.

Fecha: 26 de junio al 1 de julio.

— *Segunda tanda:*

Lugar: Villa San Pedro.

Director: D. Francisco de Paula Sala Arnó. Ejercicios según el método de San Ignacio. Ha sido Presidente de la Juventud de Acción Católica y Delegado Episcopal de Apostolado Seglar. Actualmente es Párroco y miembro del Secretariado de Medios de Comunicación Social. Todos estos cargos se refieren a la Archidiócesis de Barcelona.

Fecha: 25 al 30 de septiembre.

— *Tercera tanda:*

Lugar: El Cantal.

Director: Mons. Alberto Iniesta Jiménez, Obispo Auxiliar de Madrid.

Fecha: 16 al 21 de octubre.

Pensión: En las tres Casas de Ejercicios es de 350 ptas. diarias.

Inscripción: Delegados de Zona o el propio Centro.

MURCIA

— *Primera tanda:*

Lugar: Monasterio de San Jerónimo. Guadalupe (Murcia).

Director: P. Gabriel Mangada, S.J., Experto en Ejercicios Ignacianos para sacerdotes, religiosos y religiosas. De la Residencia de Valencia.

Fecha: Mes de julio, del 2 por la noche hasta el 7 por la noche.

Pensión: 250 ptas. diarias.

— *Segunda tanda:*

Lugar: Monasterio de San Jerónimo. Guadalupe (Murcia).

Director: Mons. Damián Iguacén Boraú, Obispo de Teruel.

Fecha: Mes de septiembre, del 10 por la noche al 15 por la noche.

Inscripción: En la Curia Diocesana o directamente en el Monasterio.

Renovación sacerdotal

POR LOS EJERCICIOS INTENSIVOS DE DOCE DIAS CALENDARIO DE TANDAS DESDE JUNIO A OCTUBRE

AÑO 1978 (AVANCE DE CALENDARIO)

- Junio 12-24, en SAN LUCAR LA MAYOR (Sevilla), Casa de los Salesianos.
Director: P. José María García Madariaga, S.J.
Inscripción: Secretariado de Ejercicios, Arzobispado, SEVILLA. Teléfono (954) 21.66.40.
- Junio 19-1 julio, en BADAJOZ, Seminario.
Director: P. Clemente Espinosa, S.J.
Inscripción: Delegado de Pastoral, Obispado, BADAJOZ. Teléfono (924) 22.28.47. O D. José Sánchez-Arjona, El Tercio, 4, BADAJOZ. Teléfono 22.12.31.
- Junio 19-1 julio, en AGULLENT (Valencia), Casa de Ejercicios.
Director: D. Feliciano Pagés.
Inscripción: D. José Aliaga, Abad de la Colegiata, JATIVA (Valencia). Tel. (96) 22.81.468.
- Julio 10-22, en CASTALLA (Alicante), Casa de Ejercicios.
Director: P. Clemente Espinosa, S.J.
Inscripción: D. Antonio Poveda, Parroquia Santa María, ALICANTE. Tel. (965) 21.60.26.
- Agosto 21-2 septiembre, en LUGO, Casa Diocesana de Ejercicios.
Director: P. Leopoldo Francés, S.J.
Inscripción: D. Indalecio Gómez, Seminario, LUGO. Hel. (982) 22.01.00. O Casa de Ejercicios. Tel. (982) 22.04.66.
- Agosto 21-2 septiembre, en CIUDAD RODRIGO (Salamanca), Seminario.
Director: P. Martín Prieto, S.J.
Inscripción: Sr. Rector del Seminario. Tel. (923) 46.01.08.
- Septiembre 4-16, en GRANADA, Casa de Ejercicios «San Pablo».
Directores: D. Feliciano Pagés y P. Juan Esteban, S.J.
Inscripción: D. Leonardo Navas, Casa Sacerdotal, Placeta de Gracia. 6, GRANADA. Tels. (958) 25.31.00 y 25.31.04.
- Septiembre 4-16, en LOS NEGRALES (Madrid), Casa de Ejercicios «La Inmaculada». Km. 40 de la Carretera a La Coruña.

- Directores: Excmo. Sr. D. José María García Lahiguera y D. Julio Navarro.
- Inscripción: En la Casa de Ejercicios. Tel. (91) 850.09.24.
- Septiembre 11-23, en COVADONGA (Asturias), Casa de Ejercicios.
Director: P. José María García Madariaga, S.J.
- Inscripción: D. Feliciano Redondo, Parroquia de San Tirso, Plaza de la Catedral, OVIEDO. Tels. (985) 21.15.57 y 22.07.02.
- Septiembre 11-23, en VILLAGARCIA DE CAMPOS (Valladolid), Casa de Ejercicios.
Director N. N.
- Inscripción: Casa de Ejercicios, VILLAGARCIA DE CAMPOS (Valladolid). Tel. 1. O P. Clemente Espinosa, Santuario de Loyola, AZPEITIA (Guipúzcoa). Tel. (943) 81.19.43.
- Septiembre 11-23, en AGULLENT (Valencia), Casa de Ejercicios.
Director: P. Leopoldo Francés, S.J.
- Inscripción: D. José Aliaga, Abad de la Colegiata, JATIVA (Valencia). Tel. (96) 22.81.468.
- Septiembre 18-30, en ALBACETE, Casa de Ejercicios.
Director: P. Juan Gabernet, S.J.
- Inscripción: Secretariado General del Obispado, ALBACETE. Teléfono (967) 21.44.79.
- Septiembre 18-30, en LOYOLA-AZPEITIA (Guipúzcoa), Centro Espiritualidad.
Director: P. Gabriel Mangada, S.J.
- Inscripción: P. Clemente Espinosa, LOYOLA-AZPEITIA (Guipúzcoa). Tel. (943) 81.19.43.
- Octubre 9-21, en TOLEDO, Casa de Ejercicios. Tel. (925) 22.02.50.
Director: P. Juan Segarra, S.J.
- Inscripción: D. Jaime Colomina, Arzobispado, TOLEDO. Teléfono (925) 22.28.56.
- MES DE EJERCICIOS: Del 1 al 28 de septiembre en BARCELONA-Sarriá.
Director: P. Alfredo Muntané.
- Inscripción: Casa de Ejercicios, Dr. Amigant, 32. BARCELONA-17. Tel. (93) 203.88.62.
- ORGANIZACION E INFORMES: P. Clemente Espinosa, Santuario Loyola-AZPEITIA (Guipúzcoa). Tel. (943) 21.19.43.

Movimiento por un Mundo Mejor

Verano 1978

JULIO

- 3-12 «Educar en la fe hoy». Curso para Animadores de la Comunidad Cristiana.
- 15-21 «Oración y vida cristiana».
- 22-29 «La urgencia de la liberación».
- Lugar: Las tres actividades en:
Casa de Espiritualidad «La Parra», junto a Arenas de San Pedro (Avila).
- Pensión diaria: 400 ptas.

AGOSTO

- 2-8 «Hacia una nueva imagen de Parroquia».
- Lugar: Casa de Espiritualidad de Bechi (Castellón).
- Pensión diaria: 400 ptas.
- 10-16 «Diálogo y comunidad».
- 18-24 «Educadores de juventud en el mundo actual».
- 25-31 «Los consejos evangélicos en el mundo de hoy». Libres para Servir.
- Lugar: Las tres actividades en:
Casa Diocesana de Ejercicios de Avila (Calle Valladolid, 48).
- Pensión diaria: 420 ptas.

Nota.—Todos los Cursos empiezan la primera fecha por la tarde y acaban la última fecha por la mañana.

INFORMACION E INSCRIPCIONES:

Secretaría Nacional del Movimiento por un Mundo Mejor
Calle Villamanán, 48, 9.º — MADRID - 11.
Tel. 463.93.24 (mañana, de 9 a 14 horas).
— Matrícula y materiales: 1.000 ptas.

Noticias Misioneras de Salamanca

- El 15 de marzo de este año se ha cumplido el décimo aniversario de la muerte en accidente de ferrocarril y en acto de servicio, del máximo animador del movimiento misionero de los últimos 50 años en España, D. Angel Sagarmínaga. El fue el promotor de la popular jornada del Domund en nuestro país.

- Nuestra Iglesia diocesana se enriquece y alegra con el envío del joven matrimonio misionero Valetín y Ana (y sus dos niños), que el miércoles 19 de abril salieron para la capital del Paraguay, Asunción. En una despedida íntima, que ha tenido lugar en el Secretariado de Misiones, les hemos prometido nuestro apoyo. Con éstos son ya cinco los misioneros seglares salmantinos.

- El lunes 17 de abril, se cumplió el primer aniversario de la muerte del anterior director del Secretariado Diocesano de Misiones, el humilde y ejemplar sacerdote D. Angel Santos Benito. Con este motivo, se tuvo una misa en dicho día en la parroquia de San Marcos, a las ocho y media de la tarde.

- El Delegado diocesano de Misiones, Juan Robles, salió el 1 de mayo en viaje de avión para conocer en directo y trabajar a lo largo de cuatro meses en la misión de Abomey, en el Benín (antiguo Dahomey, Africa Occidental).

- Hemos tenido noticia de la feliz llegada a su destino en Colombia, de la misionera seglar salmantina Puri Curto. Ya la estaban esperando en la escuela sus indios aruacos.

- Ya está fijado el slogan e idea fuerza para el Domund 78: «¿Crees en Jesucristo? ¡Anúncialo!». La jornada misionera mundial tendrá lugar el día 22 de octubre.

XIII Semana de Cuestiones Pastorales en Castellidaura

LOS DERECHOS HUMANOS, LA PERSONA, LA FAMILIA Y LA ENSEÑANZA

Han terminado las sesiones de trabajo de la XIII Semana de Cuestiones Pastorales de Castellidaura, centro de conferencias y retiros dirigido por el Opus Dei, en la que han intervenido, junto a más de un centenar de sacerdotes de las diversas diócesis catalanas, monseñor Masnou, obispo de Vic, monseñor Guix, obispo auxiliar de Barcelona y Presidente de la Comisión Episcopal de Acción Social; el Vicario Episcopal Dr. Ventosa; el doctor Pié Ninot, Subdelegado Diocesano de Pastoral Universitaria; los catedráticos doctores Viladrich, Gil Nebat, Bassegoda Nonell; los profesores M. del Castillo y J. Guillén, y el promotor de centros educativos señor Durany. Dirigió esta Semana el Dr. Cocifia Abella.

En la sesión de clausura fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

1. En la sociedad la afirmación y defensa de los derechos humanos sólo es posible si se arbitran los medios necesarios para que éstos puedan ejercitarse. Los derechos humanos son por naturaleza prácticos.
2. Los derechos de la persona tienen su fundamento en la naturaleza del hombre, tal como es. El consenso colectivo no puede crearlos, ampliarlos o reducirlos. Los poderes públicos han de reconocerlos, potenciarlos y facilitar su ejercicio.
3. La persona es el hecho primario y el fundamento, causa y fin de la sociedad. No son correctos los planteamientos que en nombre de un pretendido bien común diluyen las individualidades en la dinámica de los grupos colectivos.
4. La familia —único ámbito en el que se nace y se muere como persona— es una realidad natural por encima de las ideologías y pautas de comportamiento; no es un hecho cultural o el producto de una época concreta. Por tanto la familia en su radicalidad, no puede estar sujeta a las determinaciones teóricas o prácticas de las ideologías en uso.
5. La presencia activa de los cristianos en el mundo de la enseñanza y de la formación no se reduce a iniciativas confesionales, sino que debe tomar como fundamento la coherencia de su fe personal y responsable, que hace que se sientan y vivan como cristianos en todos los ámbitos en los que se hacen presentes.

6. A los derechos de la persona del educando corresponden los deberes de las instituciones: primariamente la familia, subsidiariamente el Estado, la comunidad religiosa, u otros grupos sociales, que ejercen esa función en nombre del bien propio de la persona y del bien común de la sociedad.

7. Querer al hombre en libertad entraña un pluralismo en los modelos educativos —a los que se opone la escuela única—, sin monopolios de ninguna clase. El educando tiene derecho a que le sea presentada la cosmovisión cristiana.

8. Dado que los padres aspiran para sus hijos a una formación en libertad, la justicia distributiva comporta que el erario público costee la educación reconociendo y subvencionando las distintas opciones legítimas en la elección del centro docente, sin que esa libre alternativa signifique —en igualdad de condiciones— una sobrecarga en la economía familiar. Corresponde a la sociedad, a través de los órganos gestores, y no a los partidos políticos o ideologías, la justa distribución de los fondos recaudados de la sociedad.

9. La información, para que sea objetiva, deberá distinguir entre el comportamiento real de la familia y los llamados ritmos ideoprácticos, basados muchos veces en simples slogans y estereotipos, que no resisten a la comprobación estadística.

Año Santo de Liébana

El jubileo de Santo Toribio de Liébana, tan afín a las devociones de buena parte del Oriente de Asturias, ha dado comienzo el pasado 16 de abril. El año santo de Liébana atraerá seguramente a numerosos devotos de las parroquias asturianas limítrofes con Santander.

Este Año Santo se celebra todos los años que la festividad de Santo Toribio, 16 de abril, cae en domingo.

En el Monasterio de Santo Toribio de Liébana se conserva el mayor trozo del Lignum Crucis (madero de la Cruz de Cristo) conocido y la Sagrada Penitenciaría de la Sede ha concedido indulgencia plenaria para el Año Jubilar de Liébana.

En una pastoral, el Obispo de Santander, Mons. Del Val, ha señalado cuatro objetivos para la celebración del Año Santo Lebaniego: actualizar nuestra comunión con la Palabra de Dios, profundizar en la vida cristiana, crecer en el amor a la Iglesia y orar por las necesidades de todos los hombres.

«La Iglesia es un pueblo en marcha —dijo el Obispo de Santander—, un pueblo peregrino y esta condición itinerante suya ha quedado desde siempre bien reflejada en las peregrinaciones cuando han sido auténticas. Con motivo del Año Santo se ha de recuperar el gozo de pertenecer a la Iglesia al volverla a mirar con sentimientos filiales, y al apartarnos de aquellas críticas destructivas que han enturbiado en muchos corazones la alegría de ser sus hijos y debilitado la certeza de estar mediante ella en comunión con Cristo y su Espíritu. El año Santo como año de reconciliación, de paz y de caridad, ha de llevarnos a una mentalidad eclesial más perfilada y a una abertura de corazón más ancha en la caridad».

El Obispo de Santander concreta las intenciones por las que los peregrinos a Liébana han de orar: «La causa de la paz y del desarrollo de los pueblos, la libertad para honrar a Dios según la recta conciencia, la promoción de los pobres, la salvaguardia eficaz de los derechos humanos, el trabajo y la escuela seriamente educadora para todos, la dignificación de la mujer en su esencial igualdad con el hombre, la comunión de bienes e intereses entre todos los pueblos de la tierra, la proclamación del evangelio, la implantación servicial de la Iglesia en todo el mundo, la dinámica creciente del Pueblo de Dios hacia la santidad, el acierto pastoral de los dirigentes de la Iglesia, la comunión sincera entre pastores y fieles, el crecimiento afianzado de las vocaciones de

vida consagrada, el testimonio de hogares cristianos, la educación de los jóvenes e nra fe, la presencia del Evangelio como levadura, como luz y como sal en todas las estructuras e instituciones humanas son intenciones que debemos llevar a Liébana».

Primer centenario de la Congregación de Hermanas Mercedarias de la Caridad

El 16 de marzo de 1878, el sacerdote granadino don Juan Nepomuceno Zegrí, fundaba, en Málaga, la Congregación de Hermanas Mercedarias de la Caridad, entregándoles esta consigna de acción evangélica: «Todo para el bien de la Humanidad, en Dios, por Dios y para Dios».

Rama femenina del viejo tronco mercedario, ha hecho suyas desde el comienzo las dos características de la Orden de la Merced: un servicio a la sociedad de caridad redentora y un entrañable amor a la Virgen María, modelo de auténtica disponibilidad cristiana.

Con este equipo espiritual y una cuidada formación religiosa y técnica especialmente en el campo de asistencia médica, centenares de Hermanas se extiende muy pronto por toda España, prestando sus servicios en sanatorios, hospitales, cárceles, centros de subnormales... Apenas han pasado treinta años desde su fundación, cuando embarca la primera expedición para América; más tarde Francia, luego Italia y finalmente Africa central. Hoy la Congregación cuenta con 2.000 religiosas, viviendo en 164 grupos comunitarios.

A la ciudad de Salamanca viene la primera comunidad de Hermanas Mercedarias de la Caridad, en 1942, para atender a los encarcelados, en cuya tarea ven ellas una modalidad moderna de la antigua redención las tropas, asistiéndolos cristiana y humanitariamente en una constante convivencia con ellos.

Seis años después, la Dirección General de Sanidad llama a una segunda comunidad, mucho más amplia, para que se ocupe de la asistencia de enfermos tuberculosos internados en el S. de «Los Montalvos». Soy testigo presencial, allá por los años cincuenta, de su sacrificada e incondicional entrega, en circunstancias económicamente muy difíciles, cuando el Sanatorio estaba a tope y cuando la tuberculosis era todavía una enfermedad mortal, bastante contagiosa y envuelta además en un cierto halo mágico que taubuzaba socialmente a quien la sufría.

Finalmente, en 1967, abren la Residencia Nuestra Señora de las Mercedes, para ancianos, en la calle Pollo Martín, contribuyendo a solucionar un grave problema de la sociedad actual, en la cual mientras paradójicamente se prolongan cada vez más los años de ancianidad, apenas encuentran las personas de esta tan descuidada fase de la vida un lugar humanamente acogedor.

Las Hermanas Mercedarias de la Caridad celebran el primer centenario de su existencia como familia religiosa en la Iglesia. En cada comunidad, en cada lugar de la extensa geografía donde calladamente van sembrando su cariño redentor en el árido campo de la miseria humana, se eleva este año una plegaria de acción de gracias, una participada Eucaristía de millares de voces, redimidas del dolor y de la desesperación. ¿Es que existe otro medio capaz de liberar al hombre de la angustia de su sufrimiento si no es ofreciéndole, a través de la propia entrega personal, el amor del Cristo sufriente y vencedor de la muerte?

A través de estos cien años de labor oculta, nuestras Hermanas han aprendido mucho sobre el dolor humano, sobre la soledad angustiada del enfermo desahuciado o de aquel otro que no recibe una visita, ni tiene quien le acompañe en las interminables noches de sanatorio, sobre la insosdable tristeza que se asoma a los ojos del anciano con el que ya nadie cuenta, sobre el vacío aterrador como un abismo sin fin de la mirada del subnormal, sobre el contradictoria y ambivalente mundo anímico del criminal o perverso que la sociedad ha expulsado de su seno, encerrándolo en una cárcel para proyectar en él su propio sentimiento de culpabilidad, sobre el hambre crónica y la muerte lenta de tantos niños y adultos del llamado Tercer Mundo...

En un mundo secularizado, donde Dios cuenta menos cada vez; donde un cientificismo tecnicista, divorciado de los valores del espíritu, controla y manipula despiadadamente al hombre, convirtiéndolo en un ser ya casi unidimensional, en una sociedad de consumo regida por las multinacionales; donde se pregonan una libertad y unos derechos humanos que sólo unos pocos pueden, de hecho, realizar; donde una progresiva y alienante deshumanización, en fin, persiste en una demencial carrera de poder y violencia... es altamente esperanzador poder constatar que existen hoy todavía entre nosotros personas e instituciones que siguen comprometiéndose a realizar una extraña utopía: liberar al hombre a fuerza de amor.

ANTONIO VAZQUEZ FERNANDEZ

En este XV «Día de las Vocaciones»

UN PROBLEMA DE SIEMPRE QUE EL MUNDO DE HOY AGRAVA

Sabido es que hoy, en toda la Iglesia, se celebra el día de las Vocaciones respondiendo a la agobiante preocupación que la Iglesia siente por ese problema y al que reiteradas veces se ha hecho referencia en los diferentes medios de comunicación.

El problema es de siempre. Jesucristo llamó a un joven rico y éste resistió. Llamó a unos pobres pescadores, y ellos le siguieron. Dios respeta nuestra libertad y nosotros podemos resistirle. Hoy, como en vida de Jesucristo, el Señor sigue llamando, y el hombre puede responder o no.

El mundo actual complica mucho este problema. Estos llamamientos que el Señor hace, los recibe el hombre de hoy de una manera muy «especial». De una parte, quiere, como nunca se ha querido, que Dios salga de su silencio y le hable. Su sensibilidad está a flor de piel, su lógica se ha erizado, él se ha convertido en un ser exigente y crítico. Y después de todo, se ha encontrado con un montón de problemas sin solución, con una vida que es un haz de interrogaciones sin respuesta. El porqué del dolor, de la muerte, del trabajo, de la injusticia, de la opresión política, de la existencia misma del mundo, se le escapa. Y vuelve su vista hacia Dios para pedirle que le hable. Querría ser llamado a la luz, sacado del mundo de las tinieblas en que vive. Ansía la vocación a la fe, al bautismo, a la Iglesia, a la seguridad en algo.

Pero este hombre que busca más que sus antecesores, que siente angustiado un vacío mucho mayor, no sabe, sin embargo, cómo buscarle. Por orgullo intelectual no acepta el misterio, y Dios, «que resiste a los soberbios», le niega el llamamiento. De otra parte, el mundo en el que vive le ofrece un montón de bienes que ofuscan su entendimiento y debilitan su voluntad. Como el joven rico del Evangelio, oye al Señor que llama; pero no le sigue, porque le estorban los bienes de la tierra de los que goza como nunca habría soñado. Ya Jesucristo, en la parábola del sembrador, habló de una buena semilla que caía entre espinas, y que llegaban a prender, pero que era sofocada por las espinas que crecían al mismo tiempo los gozos y cuidados de este mundo.

Y he aquí por qué encontramos hoy el mundo lleno de vocaciones frustradas. El Señor continúa llamando, pero no convoca autómatas ni

mueve los hilos de un gigantesco guiñol. Llama a seres libres que pueden resistirle. Muchos llamados a la fe, no la admiten. Muchos llamados a la Iglesia, no entran en ella. Muchos llamados a tareas concretas, se repliegan egoísticamente sobre sí mismos. Luego lo pagan, bien pagado. Ved esa vieja Europa, vieja en el más estricto sentido de la palabra, llena de padres que sólo quisieron serlo a medias, y ahora experimentan una atroz soledad. Ved esos jóvenes, prematuramente envejecidos, sin ideales, sin ilusión por nada, entregados al sexo y a la droga. Ved los vicios nefandos practicados a la luz del día, y hasta siendo objeto de apologías. Ved las cifras espantosas de suicidios... ved si queréis la bobaliconería con que todo eso se nos propone hoy como modelo a alcanzar, volviendo la espalda a todos los valores que estimamos encerrados en el concepto de vocación. Si alguien se siente atraído por el pudridero de la civilización moderna, será quien lo haya idealizado desde lejos, no quien lo conozca de cerca. Así van las cosas...

Pero así estaba el mundo hace veinte siglos. Que no se nos olvide. Había llegado a una degradación bestial, cuyas descripciones por San Pablo ponen un escalofrío en nuestro espinazo. A un mundo refinado como el nuestro, sensual como el nuestro, permisivo como el nuestro, llegó alguien que pasaba por hijo de un carpintero de aldea de una oscura nación confinada en un extremo del Mediterráneo. Predicaba contra todo aquello. Y llamaba a la gente para reírse de las riquezas, para conservar una pureza virginal, para derribar el culto a los todopoderosos emperadores, para aceptar por esa nueva fe la muerte entre terribles tormentos. Para predicar cosas tan «absurdas», en un ambiente absolutamente hostil, contó con un grupo de pescadores semianalfabetos, que no sabían otra lengua que una especie de «patois» sin leyes gramaticales fijas ni literatura alguna y fueron muriendo a manos de verdugo. Pero aquello resultó. Algún tiempo después, en un latín bronco, vibrante como un látigo, Tertuliano escribiría triunfante: «Somos de ayer y lo llenamos todo... menos las cárceles. Ninguno de nosotros está en ellas, como no sea por profesarse cristiano. Tenéis que reconocerlo: los mejores magistrados, las mujeres más recatadas, los funcionarios más fieles son cristianos...». A una predicación íntegra del Evangelio, sin subterfugios ni concesiones, había seguido una respuesta como aquélla. ¿No será ésta una lección que tengamos que aprender hoy?

LAMBERTO DE ECHEVERRÍA

necrología

El día 1 de mayo falleció, en accidente, el Párroco de Topas y Encargado de Palencia de Negrilla y Negrilla de Palencia, D. Pedro García Zarza. Dadas las circunstancias que acompañaron al trágico accidente la muerte de D. Pedro y de los jóvenes que le acompañaban ha sido muy sentido. Descansen en Paz.

* * *

En la ciudad de Valladolid ha fallecido el sacerdote salmantino D. José Arciano Vicente Sánchez. El fallecimiento se produjo el día 7 de mayo de 1978. Descanse en paz.